



Ing. Agr. Julio Perrachón
Instituto Plan Agropecuario

Crónicas de un viaje por el País Ganadero

Entre el lunes 15 al viernes 19 de mayo del 2006, el Instituto Plan Agropecuario desarrolló el primer CURSO GANADERO MÓVIL para JÓVENES.

El curso tuvo dos objetivos fundamentales: en primer lugar *permitirle conocer a un grupo de jóvenes la realidad de diferentes zonas del país en lo referente a la producción ganadera, costumbres, actividades, estilos de vida de jóvenes y sus familias*. Complementariamente con ello, *hacer conocer el trabajo del Instituto y vincular al grupo con su equipo técnico el que se encuentra distribuido en todo el país, con conocimiento de la situación en las diferentes zonas. En particular difundir el trabajo que se está realizando con el Proyecto Integrando Conocimiento (PIC)*.

La realización de esta actividad fue posible gracias al apoyo de instituciones como: Asociación Rural de Florida, Asociación Rural de Jóvenes del Uruguay, Comisión Nacional de Fomento Rural, Cooperativas Agrarias Federadas, Cooperativa Agropecuaria Suplementada San Pedro, Cooperativa El Fogón, COPAGRAN, Federación Rural de Jóvenes, RECARLECAL, Sociedad de Fomento de Sarandí del Yi, Sociedad Rural de Río Negro, Sociedad San Francisco de Sales, Unión Rural de Flores. Y la

colaboración de: Radio 41 San José y CX 6 Radio Rural, todos los cuales creyeron en este proyecto.

Participantes

En esta actividad participaron 41 jóvenes de diferentes zonas del país, con edades entre 17 a 37 años, los cuales realizan diferentes actividades, desde empleados rurales, estudiantes, hijos de productores y jóvenes sin ninguna vinculación con el medio rural.

Desarrollo del curso

El Hermano Eduardo de la congregación Salesiana, fue el responsable de guiarnos en su ómnibus por los caminos del país. Comenzó a girar el cuenta kilómetros; el **primer día** partimos a las 06:00 de la mañana de la Sede Central del Instituto Plan Agropecuario en Montevideo, en dirección a la ciudad de Minas. Se visitaron tres establecimientos de la zona, la estancia “Los Ombúes” (320 hás), donde nos abrieron sus puertas el administrador Ing. Agr. Javier Fernández y el encargado Sr. David García. Por la tarde visitamos el establecimiento del Sr. Fernando Basaistegui, con una superficie total de 207 hás., destacándose la inver-

nada de corderos pesados. Para finalizar el día se visitó la familia Arbelo, la cual trabaja una superficie de 34 hás., donde el Sr. Wilson propietario del establecimiento, dejó a los jóvenes un mensaje, destacando que la fórmula del éxito es: **“trabajo – esfuerzo – dedicación y achicar caja”**.

Saliendo al amanecer de Aguas Blancas, iniciamos el **segundo día**, con destino norte, hacia el departamento de Durazno. Este día se destacó la visita al Predio Santa Bernardina, en el cual se pudo apreciar en detalle el Módulo de Cría con sus siete años de vida, destacándose la aplicación de diferentes tecnologías ganaderas que permiten levantar las restricciones como son: manejo diferencia por categoría y condición corporal, diagnóstico de gestación y actividad ovárica, subdivisiones y mejoramientos extensivos, revisación de toros, entre otros. Por la tarde con trabajo de mangas se habló de Bienestar Animal y el adecuado suministro de medicamentos, cerrando el día con una demostración de trabajo con perros.

Nos quedaba uno de los temas más largo, el miércoles la mira apuntaba hacia Artigas, “llegar al basalto”, por eso el **tercer**

día salimos muy temprano de la ciudad de Durazno, en el medio del trayecto dejamos atrás las areniscas de Tacuarembó, para tomar la ruta 30, donde nos esperaba la famosa “subida de Pena”. Los 44 participantes desafiamos este obstáculo subiéndolo a pie, todo este trayecto de 3 kilómetros fue todo una aventura, la naturaleza y el paisaje deslumbró a todos por igual. Hasta llegar a la losa del basalto superficial y apreciar los primeros reflejos de la seca, un grupo de vacas nos enseñaban sus heridas. Luego de un fuerte aplauso y un merecido jarro de agua, continuamos el recorrido. Una mina de piedras preciosas logró cerrar una mañana de plena naturaleza. Para hacer la digestión, rumbeamos hacia Tomás Gomensoro, antes de llegar nos volcamos hacia la izquierda, para ir a visitar el predio del Sr. Rubens Courdin en Colonia Artigas, junto a su señora Rosario Máximo, nos explicaron como estaban enfrentando al dura seca. En su predio de 1088 há.s con un índice coneat 64 de promedio, las medidas tomadas por los propietarios fueron: ajustar la carga a 0,5 UG/há., hacer manejos diferenciados según Condición Corporal de las diferentes categorías, compra de afrechillo de arroz y expeler de girasol para suplementar.

Este día finalizó con uno de los mejores premios, el recibimiento “de primera”, por parte del Grupo de Jóvenes de la Liga de Trabajo de Tomás Gomensoro en el Local Itacumbú. Ellos fueron los anfitriones y se robaron los aplausos y admiración por la forma en que trabajan como grupo de jóvenes.

Cambiando el rumbo, dejamos la zona del arroz y la caña de azúcar para enfilarse hacia el sur,



este era el **cuarto día**. Luego de una visita a la represa Salto Grande, nos dirigimos por Ruta 26 para llegar hasta donde se encuentra el Grupo Dayqué. En este día se destacó atención de todo lo relativo al manejo del campo natural, donde una leve lluvia ayudó a mejorar la crítica situación de sequía, pero que complicó la salida en ómnibus por el camino vecinal hacia la ruta 26, donde al final del día, la ciudad de Young nos esperaba.

El último día, era el **quinto** de esta larga travesía, con lluvia y humedad. Luego del desayuno que nos ofreció la Sociedad Rural de Río Negro, el joven participante y responsable del establecimiento, Adrián Hernández y su madre, nos explicaron el funcionamiento de su predio de 350 há.s y la participación en el “Proyecto Integrando Conocimiento”. Antes de salir hacia San José, visitamos la unidad experimental de la SRRN. El módulo de



invernada, les permitió a los jóvenes comprender y cerrar la producción pecuaria del Uruguay.

El regreso a Montevideo quedaba más cerca. En el medio Cerro Zarco nos esperaba con un almuerzo de “película”, sus res-

ponsables supieron hacer lucir al máximo la hermosa arquitectura de la estancia.

Siendo las 17:30 horas del viernes 19 de mayo, completando los 2.300 kilómetros, arribábamos a Bvr. Artigas y Burgues,

Sede Central del Instituto Plan Agropecuario, “parecía que habíamos salido ayer”.

Para cerrar esta nueva experiencia se presentó entre risas y asombro una colección inédita de fotos de la gira, antes de que cada uno tomara su propio camino, se entregó un certificado y varios recuerdos.

Se cumplió con los objetivos propuestos, gracias al esfuerzo de todos los integrantes del Instituto Plan Agropecuario, más el apoyo incondicional durante los cinco días del Hermano Eduardo, el Dr. Gustavo De Souza y mi compañero de regional el Ing. Agr. Fernando Larremberber. Todos ellos, más las personas que nos esperaban en cada zona del país para ofrecernos lo mejor, lograron el éxito de esta primera y novedosa forma de capacitar.

Este puñado de jóvenes fue testigo de que la ganadería uruguaya es un mosaico de posibilidades, dependiendo de la zona, el entorno y sus integrantes, pero todos con un objetivo en común, “seguir en el campo y ofrecer la mejor educación a sus hijos”.

La *evaluación final*, refleja el resultado, destacando los participantes que la actividad desarrollada fue *buena a muy buena*, donde el 59% la define como muy buena.

Esto nos alienta a que ya estamos pensando en un segundo curso Ganadero Móvil para Jóvenes, “no se lo pueden perder”.